

La idea de que el tamaño de la familia era asunto de planificación consciente se había desarrollado durante el último cuarto del siglo XIX y se extendió durante el XX. Hizo falta una lucha muy grande para plantear abiertamente la cuestión del control de los nacimientos y para poner a fácil alcance el conocimiento de métodos anticonceptivos. Los esfuerzos para conseguirlos se reflejaron en la creación de la Liga del Control de Natalidad en Estados Unidos, en 1.914, y el establecimiento de clínicas de control de los nacimientos en Londres y en Nueva York a comienzos de la década de 1.920. El movimiento creció, a pesar de la oposición de muchos grupos, especialmente de la Iglesia Católica.

En el segundo cuarto de siglo, el movimiento dejó de acentuar el aspecto negativo de impedir la fecundación no deseada e hizo hincapié en lo positivo de la planificación familiar. Mediado el siglo, la determinación consciente del tamaño de la familia se había convertido en una práctica difundida en los países industrialmente desarrollados.

La reducción en el tamaño de la familia se registró de modo especial en las grandes ciudades y entre los elementos más cultos y mejor situados de la población. Pero en Europa, entre las dos guerras mundiales, una serie de países adoptaron medidas (subsidios para familias numerosas, etc.), para aliviar la carga que suponían los hijos. El objetivo era fomentar familias de mayor tamaño entre quienes tomaban en serio sus responsabilidades de padres, practicaban la planificación familiar y, según las probabilidades, se inclinarían a tener menos hijos en mayor medida que los elementos menos responsables de la población.

En los años que siguieron a la Segunda Guerra Mundial, las tendencias en el tamaño de las familias se modificaron un tanto. Por un lado, la norma de familia reducida se extendió a más elementos de la población, a medida que el conocimiento de los anticonceptivos se generalizó. Por otro, la tendencia a familias reducidas entre los elementos más cultos y urbanizados que alterada bajo las condiciones psicológicas y económicas de aquellos años y la familia de tres a cuatro hijos se convirtió en normal entre algunos grupos que una generación antes se habían inclinado por la norma de dos o tres.

F.T.

(Continuará en el siguiente número).

**COLEGIO
JAIGAR**

PREESCOLAR.

EGB

TAQUIGRAFIA, MECANOGRAFIA,

ESQUIVIAS (Toledo)

GRADUADO ESCOLAR

MAGON

Chapas Transformadas